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第六十届会议 

议程项目 121 和 136 

财务报告和已审计财务报表以及审计委员会的报告 

联合国维持和平行动经费筹措的行政和预算问题 

 

  联合国维持和平行动经费筹措的行政和预算问题 
 

  行政和预算问题咨询委员会的临时报告 
 
 

1. 行政和预算问题咨询委员会第一次于 1994 年发表了关于维持和平行动的一

般性报告,这是因为当时委员会感到有必要寻找一种办法解决涉及不止一个特派

团的交叉问题。自从 1994 年以来,发表一般性报告成了每年的惯例,尽管委员会

当时的打算是只在有迫切需要解决的交叉问题时才发表这一报告。 

2. 秘书处于 2003 年开始发表关于维持和平行动的概览报告。秘书处的概览报

告同咨询委员会的一般性报告之间没有任何直接联系。实际上委员会不处理概览

报告, 但会在该报告所载问题涉及到委员会已经考虑列入其一般性报告的问题

时对那些问题发表评论意见。 

3. 由于秘书处迟交维持和平文件,咨询委员会不得不推迟其 2006 年冬季届会。

委员会在其有关维持和平问题的届会期间还遇到了需要审议几个它通常不会处

理的项目的情况。使得这一问题更为复杂的是，秘书处关于三个最大和最复杂的

特派团(联合国苏丹特派团、联合国海地稳定特派团和联合国组织刚果民主共和

国特派团(联刚特派团))的报告是在最后提出的。 

4. 咨询委员会的工作方法是首先审议关于个别维持和平行动的报告，以便查明

相关问题。一旦完成了有关个别特派团，特别是较大特派团的报告方面的工作,

委员会就清楚可能需要提请大会注意哪些问题了。在这一方面,应该指出，委员

会尚未最后完成它关于联刚特派团的报告；秘书长关于联合国科特迪瓦行动、联

合国布隆迪行动和联合国西撒哈拉全民投票特派团的几个报告正在审议之中。而
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且，在委员会的一般性报告中占有重要地位的几个问题还不到可供审议的成熟程

度。这些问题包括秘书长关于维持和平行动中的改革、采购、管理和成果预算制

的提议的影响。此外，一份关于内部监督事务厅的作用的报告以及可能会对维持

和平行动的人力资源管理改革问题发生影响的大量文件排定于秋天提交给联大。 

5. 认识到上述情况,咨询委员会建议，在收到和审议了所有相关文件，对这些

事项得到了更广泛的明确说明之前，现阶段任何对交叉问题的审议都应是初步性

的。为了协助第五委员会开展这方面的工作，咨询委员会将在下文各段中简单摘

要介绍一下它在已经就维持和平特派团的预算、审计委员会报告、支助账户以及

意大利布林迪西联合国后勤基地发表的各份报告中提到的一些具有普遍适用性

的问题。应该指出，咨询委员会打算很快发表其关于解除武装、复员和重返社会

问题的报告，并已着手进行秘书长关于特遣队所属装备的建议方面的工作。 

指派工作人员到其他特派团临时任职 

6. 将工作人员派往其他特派团临时工作的问题在很大程度上只限于联合国驻

黎巴嫩临时部队、联合国脱离接触观察员部队和联合国科索沃特派团。咨询委员

会指出，需要努力在利用已建特派团的工作人员提供所需的专门知识让新特派团

迅速开始运作的明显好处与派出人员的特派团对该技能的需要之间寻求一种平

衡，后者必须在较长时间内在没有该技能的情况下完成工作。由于派出人员的特

派团长期缺少此类工作人员，人们将难以确定其实际工作人员需求,因为随着时

间的推移，人们很难确定在多大程度上它仍然需要这些技能,以及这些技能是否

事实上已通过增设新职位而被取代了。委员会相信,秘书长未来的报告将有助于

解决这一问题。  

 

使用一般临时助理人员 

7. 维持和平特派团使用一般临时助理人员问题似乎是一个持续存在的问题。咨

询委员会经常指出,使用一般临时助理人员的目的是应对高峰期工作量以及替换

休产假和病假的工作人员。因此,不应用来履行持续性质的职能,期限应短于 12

个月。尽管过去有过例外，除非有特殊情况需要,应严格遵守使用一般临时助理

人员的程序。一个相关的事项是,咨询委员会还提出了如何编列一般临时助理人

员的经费问题,现在他们是列在业务费用项下,但有时也出现在员额配置表上。委

员会认为，这是一项文职人员费用，应以适当和不同的表格形式列出。 

 

空中业务 

8. 从 2004/05 财政年度开始，维持和平行动部对空中业务采用了一种新计费结

构；但尚未进行任何评价来确定新计费结构的影响和益处。咨询委员会认为，维

持和平行动部已在采用新计费结构方面获得了足够的经验，能够对这一结构的影

响进行有意义的分析。正如委员会在其关于审计委员会报告的报告中所述,委员
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会赞同审计委员会的建议，行政当局应确定空运合同改用新计费结构是否已带来

更大的效率、节余或其他好处。 

9. 一个相关的事项是,咨询委员会重申其建议,维持和平行动部继续探讨使用

何种方法来增加对空中资产进行区域管理,还建议,它进一步与政治事务部协调,

以便让维持和平行动与政治特派团共用空中资产。 

10. 咨询委员会经常强调，需要不断对模式和需求进行监督，以确保空中资产得

到最佳使用,并根据不断变化的情况对它们进行重新配置。委员会在它关于联合

国利比里亚特派团的报告中表示,该特派团一直在努力寻求增加使用率的办法,

如改变飞行日程以适应更多乘客或货物的需要；委员会鼓励其他特派团效仿。 

 

速效项目 

11. 咨询委员会在其对本轮维持和平预算的审议中将相当大的精力放在速效项

目上。委员会注意到,在一些情况下,这些项目的持续时间正在接近或已超过联大

第 58/315 号决议中规定的两年期限。委员会认为,应由联大决定它是否愿意修改

它关于速效项目的政策或是准许例外。在这一方面,如果在经过了初期阶段之后

人们决定一个速效项目应变成较长期的项目,那么,应在参加机构或国家结构中

找到伙伴,以承担该活动的管理工作和责任。联大不妨提请建设和平委员会注意

这一事项。委员会注意到有些项目间接费用高得不寻常。委员会重申其观点,行

政管理费用应保持在绝对最低水平上，因为设置复杂的官僚结构来规划、完成和

审查这些项目的想法与这些项目本身的性质是矛盾的。 

 

欺诈 

12. 咨询委员会经常对这一事项发表评论意见。它指出,欺诈案件会造成经济方

面的连锁效应,除了直接费用外还有间接费用。例如，在涉及到军事人员的案件

中,给会员国造成的财务负担将除了别的以外包括遣返所涉人员以及替换他们的

相关旅费。委员会可能会在审议即将提交的若干份关于内部监督事务厅作用以及

维持和平特派团内的监控问题的报告后再回到这一事项上。 

 

顾问 

13. 联合国对维持和平行动的参与已达到这样一个阶段,即秘书处内已经产生了

相当大量的专门知识,可用来解决本组织现在所面临的大多数维持和平问题。因

此,顾问的使用应仅限于内部没有特定的技术知识的特殊情况。甚至在那些情况

下,应酌情做出安排,让顾问培训联合国工作人员，以避免长期使用某一特定领

域的专家。咨询委员会还指出,需要建立对使用外部专门知识进行有效评价的

机制。 
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高出缺率 

14. 一些特派团继续面临高出缺率问题；高出缺率的持续存在使得人们质疑特派

团是否有能力履行其要求继续设置的职位或新设置的职位所履行的职能。咨询委

员会重申其要求，即必须改进征聘和职位安排程序。委员会还指出,总的来说，

在可行和具有成本效益的情况下,应该鼓励在维持和平特派团和外地特派团中用

本国人员逐步替换国际人员,因为这有助于能力建设和向当地人民转让技术。一

个相关的事项是,委员会过去警告过,应防止将联合国志愿人员当作“廉价劳动

力”来使用或让他们执行本国人员可以有效履行的任务。委员会已要求维持和平

行动部同联合国志愿人员方案更加密切地合作,并建立一个有效机制来评价联合

国志愿人员在维持和平及外地任务中的业绩。 

 

综合型特派团和复杂的特派团 

15. 咨询委员会欢迎并密切跟踪综合型特派团概念的继续发展。委员会呼吁特别

注意在维持和平特派团中联合国的作用与其他机构和组织(联合国系统之内的和

之外的组织)的作用之间的关系,包括联合国应发挥的领导作用。 

16. 咨询委员会还呼吁特别注意复杂特派团的组织结构，以避免或纠正不必要的

条块分割和重复,对模糊的权力和问责范围加以界定以及采取便于更好地协调的

措施。无疑,将会根据即将提交的报告的情况再次提出这一事项。 

 

结论 

17. 如前文所述,上文对具有普遍适用性的问题的摘要是初步性的。咨询委员会

将根据秘书长未来提交的报告以及联大的相关审议的结果再回到其一般性报告

议题上。 

 


